



ETAT DE FRIBOURG
STAAT FREIBURG

Le Président du Conseil d'Etat
Der Präsident des Staatsrats

Ruelle de Notre-Dame 2, 1700 Fribourg

T +41 26 305 22 05
www.fr.ch/ce

—

Seules les paroles prononcées font foi !

JEJ - Journée de l'Economie et de la Jeunesse de la Veveyse, vendredi 17 mars 2023, Châtel-St-Denis (Univers@alle)

Allocution de M. Didier Castella, Président du Conseil d'Etat

Soyez ambitieux, osez vos passions et formez-vous pour réaliser vos rêves!

Mesdames et Messieurs,

Je vous salue toutes et tous au nom du Gouvernement fribourgeois : organisateurs, entrepreneurs, membres des autorités politiques et invités.

Je salue aussi chaleureusement Yvan Bourgnon qui va nous faire le plaisir de partager avec nous, aujourd'hui, sa passion pour la mer et son engagement pour la protection des océans.

Et je salue bien sûr les élèves ici réunis !

Les adultes présents dans cette salle ont l'habitude d'entendre les discours des conseillers d'État. Dans cette fonction, nous sommes très souvent appelés à nous exprimer devant les autorités politiques et devant les chefs d'entreprise. Nous sommes, je l'avoue, presque aussi bavards que vos professeurs.

Et parfois, nous avons aussi la chance de parler à la jeunesse. C'est donc bien à vous, chers élèves, que je tiens à m'adresser directement aujourd'hui.

Vous êtes à un moment clé de votre existence. Vous avez peut-être déjà fait le choix de votre formation future ou vous allez le faire dans les semaines ou dans les mois à venir.

C'est un moment excitant ! Je vous incite vraiment à ne pas vous gêner de rêver grand. L'important, à votre âge, est d'avoir des objectifs et des passions. Écoutez vos passions!

Vous avez aujourd'hui un exemple très parlant devant vous. Yvan Bourgnon va vous raconter ses propres passions et je suis certain que son exemple vous inspirera pour oser, même si votre vie ne vous conduira pas forcément sur tous les océans du monde.

Il faut dire qu'Yvan Bourgnon a eu la chance de faire le tour du monde avec ses parents, pendant quatre ans, dès l'âge de 8 ans. Il a ensuite décidé de vivre sa passion de la navigation.

Il a écumé les océans en course, avant de se lancer dans une nouvelle aventure, pour la planète cette fois. Il se consacre désormais à la protection des océans, après avoir inventé un navire capable de ramasser les déchets plastiques en mer.

Yvan Bourgnon symbolise deux valeurs qui sont aussi chères à notre Gouvernement: il ose et il s'engage pour la durabilité.

Son ambition de rendre nos océans plus propres est une bonne nouvelle, un exemple inspirant, qui peut vous aider dans ces temps où les mauvaises nouvelles s'accumulent, en lien avec le réchauffement climatique, avec la guerre en Ukraine et j'en passe, malheureusement.

Le monde n'est pas au beau fixe et, s'il nous appartient à nous, politiciens, de tout donner pour qu'il se porte mieux, il vous appartiendra bientôt à vous de le transformer et de le construire à votre vision. Une solide formation vous sera utile dans cet objectif.

Vous avez aujourd'hui l'occasion de rencontrer des entrepreneurs et leurs conseils pourraient vous être précieux. Car on ne devient pas entrepreneur sans oser. Pour le dire plus simplement, entreprendre, c'est oser.

Je tiens aussi à vous rassurer. Le choix de la formation que vous allez suivre n'a rien de définitif.

Car, d'une part, la voie qu'on envisage à 13 ans, à 14 ans, à 15 ans, n'est pas forcément celle qu'on suivra tout au long de sa vie. J'en suis la preuve vivante. J'ai longtemps hésité à devenir bûcheron et je suis finalement devenu docteur en physique, puis conseiller d'État.

Les entrepreneurs ici présents pourront vous le confirmer : la plupart d'entre eux n'imaginaient pas, à votre âge, être un jour chef d'entreprise.

Vos choix peuvent changer, et le monde change aussi très vite. Aujourd'hui, on se forme tout au long de la vie.

Les métiers évoluent et le système de formation suisse présente l'avantage de permettre à chacun de changer de voie en cours de formation.

Vous pensez certainement que les adultes sont bien moralistes avec leur discours sur votre avenir. Je pense pour ma part que ce n'est pas le rôle des adultes de vous dire quelle voie choisir, mais je suis aussi persuadé qu'ils ont le devoir de vous inciter à vous réaliser, d'une manière ou d'une autre.

Merci aux organisateurs et je termine en le répétant et c'est le seul message que j'aimerais vous transmettre aujourd'hui: soyez ambitieux, osez vos passions et formez-vous pour réaliser vos rêves!